
ATA Nº 023/2008

Aos 17 (dezessete) dias do mês de dezembro de 2008 (dois mil e oito), às 18:00 horas (dezoito horas ),
na Sala  de Sessões da Câmara de Vereadores  de Cruzeiro do Sul,  RS, com a presença de 8 (oito)
Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O Presidente  VALDORI BATISTA DA
SILVA iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente foi apreciada a
Ata Nº022/2008.  Os  vereadores  receberam a  Ata  Nº022/2008 com antecedência,  com conseqüente
leitura e análise, tendo sido a mesma  aprovada por unanimidade dos presentes.  EXPEDIENTE:
Foram  lidas  correspondências  recebidas  no  período  de  4  a  17  de  dezembro  de  2008,  merecendo
destaque:  Telegrama  do  Ministério  da  Saúde  que  informa  a  liberação  de  R$600,00  destinados  ao
pagamento  de  programa  do  Fundo  Nacional  de  Saúde.  Comunicados  do  Ministério  da  Educação
informando a liberação do total  de R$13.419,07 destinados a garantir  a execução de programas do
Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação. Indicação nº067/2008 subscrita pelo vereador Paulo
Alexandre Mallmann, referente ao restauro do corrimão da ponte sobre o Arroio das Lavadeiras. Em
tempo de participar das votações dos projetos em pauta,  o vereador Ubirajara Marques, ausente na
abertura dos trabalhos, tomou seu lugar no Plenário. ORDEM DO DIA: Tendo em vista a presença das
senhoritas Daniela Heloísa Schwendler e Débora Schossler, foi antecipada a apreciação e votação de
duas moções.  Moção Nº006/2008 de autoria do vereador Leandro Luís Johner  QUE APLAUDE A
ESTUDANTE  DANIELA  HELOÍSA  SCHWENDLER,  aprovada  por  unanimidade.  Moção
Nº007/2008 apresentada pela Mesa Diretora QUE APLAUDE A ATLETA DÉBORA SCHOSSLER,
aprovada por unanimidade.  Ambas foram subscritas por todos os vereadores. Após isso, a sessão
ordinária  foi  suspensa  para  a  realização  de  uma  sessão  solene,  onde  foram  entregues  as  duas
manifestações, bem como foi feito o descerramento do novo quadro da Galeria de Vereadores falecidos,
cujo homenageado da noite foi o Sr. João Osmar Delavy. Na seqüência, a sessão ordinária foi retomada
com a apreciação dos seguintes projetos: Projeto de Lei Nº308-04/2008-SUBSTITUTIVO do Executivo
QUE INTEGRA LOCAL CHAMADO CONCEIÇÃO À LOCALIDADE DE ARROIO GRANDE
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei Nº312-04/2008 do
Executivo  QUE  AUTORIZA ABERTURA DE  CRÉDITO  SUPLEMENTAR  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº017/2008  do  Legislativo  QUE
DENOMINA LOGRADOURO PÚBLICO, retido para tramitação no prazo mínimo estabelecido
pela Lei Municipal nº442-04/2004.  Projeto de Lei Nº018/2008 do Legislativo  QUE DENOMINA
LOGRADOURO  PÚBLICO,  retido  para  tramitação  no  prazo  mínimo  estabelecido  pela  Lei
Municipal  nº442-04/2004.  Projeto  de  Lei  Nº019/2008  do  Legislativo  QUE  DENOMINA
LOGRADOURO  PÚBLICO,  retido  para  tramitação  no  prazo  mínimo  estabelecido  pela  Lei
Municipal  nº442-04/2004.  Projeto  de  Lei  Nº020/2008  do  Legislativo  QUE  DENOMINA
LOGRADOURO  PÚBLICO,  retido  para  tramitação  no  prazo  mínimo  estabelecido  pela  Lei
Municipal  nº442-04/2004.  Projeto  de  Lei  Nº021/2008  do  Legislativo  QUE  DENOMINA
LOGRADOURO  PÚBLICO,  retido  para  tramitação  no  prazo  mínimo  estabelecido  pela  Lei
Municipal nº442-04/2004. Os projetos de nº 017 a 021/2008 tiveram a leitura feita em bloco, em razão
da  justificativa  ser  semelhante.  Projeto  de  Lei  Nº022/2008  do  Legislativo  QUE  DENOMINA
LOGRADOURO PÚBLICO, retirado de tramitação por solicitação do autor, que argumentou falta
de  legitimidade  da  homenagem.  Projeto  de  Resolução  Nº001/2008  do  Legislativo  QUE
ACRESCENTA DISPOSITIVOS NO REGIMENTO INTERNO QUE TRATAM DA LICENÇA
DE VEREADOR, retido  para  possibilitar um estudo ainda mais  amplo.  Projeto  de  Resolução
Nº002/2008  do  Legislativo  QUE VEDA A REPETIÇÃO DE NOMES  EM CHAPAS  PARA A
MESA DIRETORA E FIXA PRAZO PARA SUA APRESENTAÇÃO, aprovado com 7 (sete) votos
favoráveis e 1 (um) voto contrário, proferido pelo vereador Leandro Johner. Projeto de Emenda à Lei
Orgânica do Município nº001/2008,  apresentado pelo vereador Ubirajara Marques: O projeto estava
retido desde 9 de julho de 2008, sem o número mínimo de três subscrições. Como a carência não foi
suprida no exercício em andamento, o Presidente determinou o arquivamento da proposta, saindo a



mesma  em  definitivo  da  pauta  desta  sessão  legislativa.  Proposição  Nº016/2008  de  autoria  do
vereador  Adair  da Silva  QUE PEDE REPASSE DE AUXÍLIO FINACEIRO PARA CUSTEAR
OBRAS  NO  GINÁSIO  DA MARAVALHA,  aprovada  por  unanimidade.  Antes  do  intervalo  o
Presidente da Mesa Diretora informou sobre a necessidade dos vereadores permanecerem até o final da
sessão para aprovação da última ata da legislatura 2005-2008 e deu conhecimento também sobre o
prazo final para doações em prol da campanha Natal Solidário, promovida pela Escola Estadual João de
Deus. EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA:  O vereador JOSÉ FLÁVIO WILGEN
deu início ao seu pronunciamento lembrando seu tempo de atuação no Poder Legislativo, citando que
foram mais de dezesseis anos e que sua vida política também foi marcada pelo desempenho do cargo de
Secretário Municipal  de Obras,  durante três anos  do último governo.  Referiu ter  feito  muito nesse
período,  o  qual  foi  de  muito  trabalho.  Disse  que  contentou  muita  gente,  porém não  se  conseguiu
contentar a todos. Refletiu que isso faz parte da vida e da política. Comentou que o cidadão cruzeirense
exige cada vez mais dos administradores públicos e desejou aos novos vereadores um bom trabalho, o
qual represente bem os anseios das respectivas comunidades. Mostrou-se convicto da capacidade dos
vereadores eleitos e do Prefeito, bem como do Vice-Prefeito. Formulou votos de pleno êxito e sucesso
no comando do Município pelos próximos quatro anos, afirmando que espera ver isso diariamente na
atuação dos administradores. Conforme o Edil, os últimos quatro anos foram de muito trabalho, mesmo
com todas as dificuldades financeiras. Mencionou que o próximo governo contará com uma secretaria
nova, a qual deverá atender as demandas da assistência social e habitação popular. Avaliou que a maior
carência do Município é na área social, apontando que existem muitas pessoas humildes que precisam
de ajuda material. Contou que não conseguiu fazer muito na sua pasta, pois existem muitas pessoas
carentes e que precisam habitação. Falou que a nova secretaria irá auxiliar na resolução dos problemas
que tais cidadãos enfrentam com suas casas precárias. Disse que a Administração Municipal deverá
olhar por esta pasta e atender tantas pessoas que já ficaram sem o apoio esperado. Comentou que tem
muitos trabalhadores que merecem atenção, citando que o Bairro Vila Zwirtes é exemplo disso. Contou
que  gostaria  de  ter  feito  mais  pela  comunidade,  bairros  e  por  localidades  do  interior.  Segundo  o
Camarista, existe muito trabalho a ser feito no loteamento das casas populares, especialmente pelos
moradores  mais  carentes.  Ressaltou  que  é  essencial  para  o  homem ter  um lugar  bom para  morar,
apontando ser desconfortável morar em locais com riscos de desabamento. Indicou que várias famílias
residem em áreas de risco em Cruzeiro do Sul e mencionou que o secretário a ser nomeado deverá
atentar para isso. Comentou que esse é o seu pedido maior e formulou votos de que nos próximos quatro
anos o Governo Municipal consiga atender todos. Lembrou que o orçamento do Município aumentou
bastante e frisou que isso justifica a destinação de uma boa verba para o problema da habitação popular.
Dando  seguimento,  desejou  um  Feliz  Natal  para  todos,  com  muita  alegria  a  ser  transmitida  aos
familiares e amigos. Desejou também um Feliz Ano Novo, dizendo que 2009 deverá ser um ano melhor
para todos. Destacou que o mais importante será a manutenção de uma boa saúde, justificando que o
cidadão não pode fazer muito se possuir um caminhão de dinheiro e estiver sem saúde para usufruí-lo.
Para encerrar, disse esperar que Deus dê muita saúde para a população no ano vindouro. O vereador
LEANDRO LUÍS JOHNER iniciou seu discurso falando da sua satisfação em ter representado as
comunidades  de  Cruzeiro  do  Sul,  além  de  ter  discutido  idéias  e  opiniões  no  âmbito  do  Poder
Legislativo.  Comentou ter discutido também pontos de vista diferentes com os adversários,  sempre
buscando o melhor pelo Município. Lembrou que em muitas vezes as discussões ficaram acaloradas e,
mesmo assim, o intuito foi buscar o melhor ponto de vista e o bem para todas as comunidades. Relatou
que, ao longo dos seus dois mandatos, uma de suas lutas foi a questão do ensino, cujos pedidos de
melhorias para escolas do interior e da cidade buscavam sempre aumentar o conhecimento dos jovens.
Avaliou que a luta não foi em vão, apontando que duas jovens estudantes foram homenageadas na
presente data, justamente por representar o Município em atividades escolares. Citou a aluna Daniela,
da Escola São Rafael, representou Cruzeiro do Sul em nível nacional e lembrou que o a implantação do
ensino médio foi outra bandeira levantada. Lembrou que a comunidade de São Rafael não foi atendida
com a implantação do ensino médio, indicando que, no entanto, a Escola São Miguel, de Linha Sítio,
teve sucesso no procedimento. Prosseguindo, elencou a criação da ACEU (Associação Cruzeirense de



Estudantes Universitários), através da qual foi possibilitado o repasse de auxílio financeiro para custear
o transporte. Citou que esta conquista foi atingida já em seu primeiro mandato. Quanto à construção da
creche de São Rafael, ponderou que a administração de 2000-2004 iniciou a obra e não conseguiu a sua
conclusão.  Comentou  que  a  atual  gestão  também  não  concluiu  o  empreendimento,  mostrando-se
esperançoso de que na legislatura 2009-2012 o sonho da sua comunidade seja concretizado. Apontou
que haverão mais recursos para tanto e frisou que a creche irá beneficiar muito a comunidade. Em
seguida,  procedeu  com um agradecimento  especial  ao  Secretário  Executivo  da  Câmara,  Sr.  Cesar
Locatelli,  referindo que este atua  na casa desde o seu primeiro mandato,  a partir  do ano de 2002.
Lembrou que o assessor substituiu o Sr. José Francisco Azevedo, o qual foi uma grande pessoa. Avaliou
que  o  atual  secretário  deu conta  do  recado  e  está  desempenhando  sua  função  de  forma  brilhante.
Agradeceu também todas as servidoras que passaram pelo Poder Legislativo, citando em especial a
atual Assessora do Legislativo, Sra. Débora Simone Hickmann. Agradeceu também de modo especial ao
Assessor Jurídico, Sr. Paulo Roberto Gregory, em nome de todos os demais que lhe orientaram nos
trabalhos.  O  Edil  fez  ainda  um  agradecimento  aos  seus  pares,  comentando  que  muitas  vezes
aconteceram discussões com as quais se aprendeu muito, pedindo desculpas pelos excessos e atitudes
ríspidas cometidas nos últimos oito anos. Explicou que discussão política leva a tal tipo de conduta.
Após  isso,  agradeceu  sua  esposa  Luciane  e  sua  filha  Melissa  por  terem  sido  as  pessoas  que
acompanharam de perto sua atuação na vida pública, dando aquele suporte fundamental, mostrando-se
emocionado  com  a  presença  de  ambas.  Lembrou  que  em  muitas  vezes  esteve  afastado  do  lar,
ressaltando que o apoio e compreensão da família foi muito importante, tendo engrandecido sua carreira
de político. Agradeceu ainda ao seus pais, amigos e eleitores pelo voto de confiança e credibilidade no
seu desempenho. Referiu que está saindo de cabeça erguida, argumentando que fez seu trabalho com
dedicação e sempre buscando o melhor pelo Município. Disse que está se retirando momentaneamente
da política, passando para as cadeiras dos visitantes. Mostrou-se disposto a acompanhar os trabalhos
futuros da Câmara de Vereadores, assistindo as próximas sessões e cumprindo seu papel de cidadão
cruzeirense. Conforme o Camarista, seu papel será o mesmo que alguns membros da comunidade fazem
hoje, quando prestigiam as sessões. Afirmou que irá acompanhar a vida política de Cruzeiro do Sul e
desejou  que  os  novos  edis  tenham coerência,  visão  e  um  trabalho  voltado  para  as  comunidades,
buscando  soluções  juntamente  com  o  Prefeito  e  o  Vice-Prefeito.  Falou  que  os  administradores,
vereadores e secretários deverão ter muita tranqüilidade e sucesso na luta pelo desenvolvimento do
Município, assinalando que isso é o mais importante. Por fim, desejou aos eleitos boa sorte no mandato
que iniciará em janeiro e formulou votos de um Feliz Natal para toda comunidade cruzeirense, com
bastante prosperidade e saúde em 2009. O vereador HUMBERTO PERSCH abriu sua oratória dizendo
ao povo cruzeirense que teve a oportunidade de atual no Poder Legislativo Municipal por um período
mais curto. Citou ter ficado como primeiro suplente nas eleições municipais de 2004 e lembrou que
recentemente  precisou  assumir  o  lugar  do  titular  Zeno  Puhl,  o  qual  adoeceu.  Mencionou  ter  se
empenhado muito enquanto assumiu a vaga do colega, objetivando fazer o melhor para a comunidade
de  Cruzeiro  do  Sul.  Mostrou-se  muito  alegre  em conseguir  tocar  para  frente,  juntamente  com os
vereadores de situação e oposição, todos os projetos enviados para garantir melhorias aos cruzeirenses.
Dando  prosseguimento,  parabenizou  as  jovens  Daniela  Schwendler  e  Débora  Schossler,  as  quais
representaram muito bem o Município, dizendo que isso é muito importante. O Vereador aproveitou a
oportunidade para convidar toda população a prestigiar o jogo de futebol a ser realizado no próximo
domingo, explicando que se trata de uma final  de campeonato.  Contou que sua comunidade estará
representada com a participação do Canarinho, cujo time do “segundinho” buscará o primeiro lugar.
Referiu que outra agremiação local será o 25 de Julho, que também deverá representar bem a sua terra
no jogo final da competição. Após isso, deu certeza de que no ano de 2009 irá fazer melhor para a
comunidade,  esteja onde estiver.  Desejou um Feliz Natal para todos,  bem como sucesso aos novos
eleitos  e  aos  que  deixam  a  Câmara  de  Vereadores  no  ano  seguinte.  Pediu  aos  colegas  para  não
abandonarem a política e para que façam sempre o melhor pelo Município, o que valerá muito mais do
que intrigas e oposição. Por fim, falou ser importante que os vereadores continuem acompanhando as
sessões, ressaltando que esse é o papel de todos os munícipes. O vereador UBIRAJARA DA SILVA



MARQUES primeiramente parabenizou as meninas homenageadas na sessão solene, mencionando que
elas  são  de  ouro  e  que  suas  famílias  também  merecem  os  cumprimentos.  Além  das  estudantes,
parabenizou a equipe de futebol regional feminino do Clube Bom Fim, por terem participado do jogo
final  e  conquistado  o  segundo  melhor  lugar.  Explicou  que  a  entidade  Aslivata  tem  uma  área  de
abrangência e que, dentro desta, o time do Bom Fim é vice-campeão. Além da ótima colocação, citou
que a equipe feminina conquistou o título de campeã na disciplina. Agradeceu a todos que participaram
do jogo final e aos que apoiaram a equipe cruzeirense para atingir o resultado positivo, apontando que o
colega Paulo Alexandre Mallmann também sempre ajudou o time. Em seguida, convidou a todos para
prestigiarem a confraternização pelo título, a ser realizada no Camping Crispim. Dando seguimento,
pediu ao atual Secretário de Obras, Sr. Flávio Schossler, para auxiliar uma moradora prejudicada com a
última enchente. Conforme o Edil, foi derrubado um muro para escoar a água, durante os trabalhos de
remoção  das  famílias,  e  agora  o  mesmo  deverá  ser  reconstruído.  Comentou  que  pode  ter  sido
esquecimento, pois foi deixado tudo atirado, o que tem causado transtornos para a proprietária. Após
isso, passou a comentar sua relação com os colegas vereadores. Quanto ao vereador José Wilgen, disse
que já foi cabo eleitoral dele e companheiro de partido. Disse também que, enquanto este foi secretário,
sempre lhe atendeu nos pedidos encaminhados. Afirmou não ter mágoas e parabanizou o mesmo por ter
sido  eleito  vereador  por  diversas  vezes.  Mostrou-se  confiante  de  que  o  colega  volte  para  o  Poder
Legislativo em breve e pediu desculpas por eventuais ofensas. Quanto ao vereador Adair Bernardo da
Silva, lembrou que este foi Presidente da Mesa no primeiro ano da legislatura 2005-2009 e disse que o
mesmo foi muito bom no comando da casa. Falou que torce para o mesmo, especialmente porque foram
também colegas como motorista de caminhão. Com relação ao vereador Décio Reiter, referiu que foram
colegas legisladores por duas ocasiões, parabenizando-o e agradecendo pelos ensinamentos durante os
dois mandatos. Ao vereador José Cláudio Lenhard comentou que votou contra o aumento de salário
para o titular da pasta dos esportes e indicou que seu voto já tinha sido anunciado na época. Avaliou-o
como um bom Secretário de Esportes, refletindo que seu único problema foi querer fazer demais, fato
que despertou atenção de  outros  que “lhe puxaram a perna”.  Sugeriu ao mesmo para trabalhar  na
próxima campanha,  fazer  o  que for bom para si  e  pensar  em tudo que for  falar  para ser  um bom
vereador. Quanto ao colega Paulo Alexandre Mallmann, citou que este é também colega de equipe no
futebol. Atribuiu a ele os méritos de se ter futebol feminino em Cruzeiro do Sul, lembrando que há mais
de cinco anos iniciaram os treinos com as atletas no ginásio municipal. O Camarista comentou que foi
preciso investir nas meninas para se ter um bom time e que há muito respeito para com as mesmas.
Falou que o tratamento entre a equipe é como o de uma família, pois os treinadores acompanham as
meninas e são tratados como seus pais. Quanto ao vereador Leandro Johner, disse que este foi seu
colega de partido e de atribuições de apelidos. Considerou que o mesmo irá deixar um grande vazio e
desejou sorte em sua carreira, referindo que o mesmo pretende ser Prefeito um dia e incentivando-o a
lutar  pelos  seus  objetivos.  Com  relação  ao  vereador  Valdori  da  Silva,  apontou  que  já  houveram
divergências e que já se conhecem há vários anos, não tendo nada contra ele. Avaliou que o mesmo fez
um bom trabalho na presidindo o Poder Legislativo, não havendo nada para reclamar e parabenizou-o
por ser o único Presidente sem resslavas na prestação de contas. Quanto à assessora Débora Hickmann,
comentou que esta chegou faz pouco tempo, referindo que tem muita amizade por ela. Disse que, caso a
mesma não continuar assessorando os legisladores, irá sentir falta da boa receptividade e do cafezinho
sempre  pronto.  Ponderou  que  a  assessora  não  misturou  política  partidária,  tendo  sido  correta  e
imparcial.  Conforme  sua  opinião,  todos  os  assessores  devem  ter  a  mesma  postura,  sem  defender
qualquer partido. Referente ao assessor Cesar Locatelli, mencionou que este é a cabeça pensante da
casa, pois sabe das coisas. Falou que também não tem nada contra este e que possivelmente no próximo
ano estarão trabalhando juntos novamente. Quanto ao assessor de imprensa, Sr. Jean Hinterholz, citou
ter sido necessário dar “uma queimadinha” nele, por eventuais matérias e que, mesmo com algumas
reclamações, continua sendo seu amigo. Com relação ao assessor jurídico Paulo Gregory, contou que já
foram colegas na Prefeitura de Lajeado e que também já pescaram juntos. Segundo seu relato, os dois
bateram juntos o recorde de pescaria. Em seguida, ressaltou que os novos colegas deverão trabalhar
unidos. Afirmou que todos os votos contrários já manifestos no Plenário foram conscientes, não tendo



se arrependido de nada. Disse que sua postura será a mesma no próximo mandato, quando irá aprovar
somente  o  que achar  que for  bom para  o Município.  Após  isso,  reforçou o  convite  para  todos  os
vereadores participarem da festa da equipe do Bom Fim, a ser realizada no próximo domingo na Lagoa
Crispim, momento que servirá também para várias brincadeiras. Agradeceu sua família e, em especial,
sua esposa por o ter segurado na linha. Admitiu que em alguns momentos esteve exaltado, louco para
resolver problemas na força e quem lhe fez esfriar a cabeça foi sua mulher. Frisou que está passando de
um mandato para o outro com muito orgulho e referiu ter feito muitas amizades. Pediu desculpas por
eventuais ofensas pessoais  e,  quanto ao lado político,  disse que não retira  nada do que tenha dito.
Ponderou que a vida particular de cada um nada importa dentro da Câmara de Vereadores, onde deve
haver espaço apenas para discussões políticas. Para encerrar, desejou um Feliz Natal e Ano Novo para
todos. O vereador DÉCIO JOSÉ REITER inicialmente comentou que também está em sua despedida
e agradeceu de modo especial sua família pelo apoio na vida política.  Contou que seus pais já são
falecidos e que, antes disso, quando se candidatou pela primeira vez, seu pai lhe alertou sobre a sujeira
que existe no meio político. Disse que gostaria de estar sendo assistido neste momento pelos seus pais,
os quais poderiam lhe ver saindo de cabeça erguida e com a certeza do dever cumprido. Ressaltou que
nunca precisou se trocar ou se vender, o que pode ser confirmado por aqueles que lhe conhecem há mais
tempo. Comentou que não é um homem de mandar recado e, quando tem algo para dizer para alguém,
prefere dizer na cara, sem mandar bilhete e sem ter vergonha de falar. Refletiu que isso pode ser um
defeito e que prefere não falar as coisas para os outros, bem como ficar sabendo de comentários por
terceiros. Argumentou que não gosta de ficar sabendo pelos outros o que deveria ser dito pessoalmente.
Dando seguimento, contabilizou vinte anos de atuação no Poder Legislativo, indicando que seu primeiro
mandato iniciou no ano de 1988. Contou que no início não conhecia muito sobre a política e que entrou
na Câmara de Vereadores como um aluno que está ingressando na primeira série, sem saber “nada de
nada”. Relatou que naquele período foi realizada uma mudança na Lei Orgânica do Município e, em
função disso, os vereadores trabalharam por seis meses, com dois encontros semanais, onde se definiu o
realinhamento do destino da cidade. Avaliou que esse trabalho foi uma verdadeira “faculdade”, pois lhe
possibilitou  o  conhecimento  de  como  são  as  leis  e  como  funciona  a  Prefeitura  e  a  Câmara  de
Vereadores. Citou que, desse modo, ficou sabendo tudo o que os vereadores podem ou não realizar.
Falou que esse começo foi muito importante, reafirmando que agora sai de cabeça erguida, graças ao
seu trabalho sério, coerente e honesto. Informou que fez uma lista dos fatos que mais lhe marcaram a
carreira política nesses vinte anos. Referiu que se sente orgulhoso em ter representado e ajudado as
comunidades, lamentando não ter a oportunidade de ter feito ainda mais, pois nunca foi comandou uma
secretaria ou foi Chefe do Executivo. Citou que sempre dependeu da boa vontade destes e que certos
prefeitos lhe castigaram muito.  Citou também que muitos secretários lhe condenaram e chegaram a
afirmar na Câmara de Vereadores que para ele não seria feito nada. Conforme o Edil,  isso não lhe
importava,  pois  sempre  conseguiu  caminhar  com as  próprias  pernas,  sem precisar  dos  favores  de
políticos  para  se  reeleger  ou  fazer  algo  de  bom  para  seu  povo.  Ressaltou  que  isso  jamais  lhe
enfraqueceu e, por esta razão, se sente orgulhoso. Apontou ter conseguido muitas coisas boas para a
comunidade e que poderia ter feito ainda mais. Falou que um dia poderá voltar para a política, seja
como Vereador, Prefeito ou Vice. Referiu ser necessário finalizar as coisas que ficaram em aberto. Sobre
a atuação dos administradores, frisou que alguns lhe marcaram pela perseguição política. Mencionou
que sempre foi contra isso e que, quando participava de reuniões do seu partido, sempre batia o pé
pedindo para se realizar serviços de maneira igual para todos. Refletiu que, por esta razão, sempre foi
perseguido, especialmente pela gestão do Sr. Manoel Ruschel e pelo atual governo. Disse acreditar que
esse tipo de perseguição acabaria com o passar dos anos, porém sentiu isso mais presente do que nunca
na administração de Rudimar e José Iran. Lamentou a prática e mostrou-se triste em sair de um mandato
sabendo que a perseguição ainda acontece. Considerou que isso deveria melhorar, ao invés de piorar.
Comentou  que  os  perseguidores  podem  achar  que  isso  tira  ou  enfraquece  um  opositor  do  jogo,
afirmando que ocorre justamente o contrário e quem sai prejudicado é o povo. Indicou que os pedidos
dos vereadores são sempre em benefício da comunidade e não para promoção pessoal. Quanto à atuação
da imprensa nesses vinte anos, comentou que dois fatos em especial lhe marcaram a memória. Disse



que um deles foi na época de governo do Sr. Manoel Ruschel, na oportunidade em que o mesmo enviou
projeto de lei para a Câmara de Vereadores aprovar a liberação de dezoito mil metros cúbicos de brita
para a rodovia estadual que dá acesso a Mariante. Disse que foi preciso fazer contas, pois do contrário
não sobreviveria, já que tem esse tino de empresário. Explicou que é preciso considerar dezoito mil
metros cúbicos e dividir pela extensão de uma área, afim de se saber quantos centímetros de brita isso
daria por metro quadrado. Citou que seu voto foi contra a quantidade de material a ser liberado para
manutenção  da  estrada  estadual,  pois  entendeu  que  a  quantidade  era  exagerada.  Lembrou  que  a
imprensa lhe castigou na ocasião, inclusive com comentários de que os vereadores de Cruzeiro do Sul
eram contra o progresso. Conforme o Edil, os radialistas nunca fizeram os cálculos de quanto exagero o
material  representava  para  uma  estrada.  Prosseguindo,  contou  que  tempos  mais  tarde  aconteceu  a
instalação da praça de pedágio em Linha Boa Esperança. Mencionou que a Rádio Independente AM
promovia críticas diárias contra o pedágio e pressionavam os políticos para não permitirem a instalação
de postos  de  cobrança  na  região.  Relatou  que,  num ato  de  inteligência  dos  dirigentes  da  empresa
concessionária, foi firmado um contrato de publicidade com a referida emissora e, depois disso, não se
ouviu mais nada de comentários desfavoráveis e críticas contra o pedágio. Ressaltou que a rádio tinha
uma programação de primeira linha, porém deixou de questionar preços e serviços da concessionária.
De acordo com o Camarista, é preciso se ter cuidado com as críticas aos políticos, pois todos têm
telhado de vidro, passível de ser quebrado. Dando continuidade, comentou que, durante sua atuação no
Poder  Legislativo,  um fato  que lhe  chamou a atenção foi  o  processo  movido pela  colega  Adriana
Schossler.  Referiu  que  havia  feito  uma  denúncia  na  tribuna  e,  após  isso,  a  mesma  lhe  acionou
judicialmente  por  danos  morais.  Frisou  que  a  prática  já  era  conhecida  por  todos,  porém ninguém
denunciava  o  uso  irregular  da  ambulância.  Comentou  que  sua  denúncia  de  que  a  ambulância  foi
utilizada para levar gente para casa lhe rendeu um processo. Considerou isso como “o cúmulo dos
cúmulos”, apontando que o fato estava comprovado. Citou que conseguiu provar para o juiz que isso
tinha acontecido e afirmou sair de cabeça erguida. Disse esperar que o mau uso das ambulâncias tenha
sido corrigido pela Administração Municipal. Referiu que o aludido processo lhe custou alguns dos seus
salários de vereador, reafirmando que não depende desta renda para sobreviver. Mencionou que sempre
buscou defender os assuntos de interesse do Município e de sua comunidade, apontando que o dinheiro
recebido em função do seu cargo era retribuído para as entidades, assim como no patrocínio de festas e
brindes. Falou que sua empresa particular é a fonte principal de seu sustento, informando que esta passa
por uma boa fase financeira. Afirmou que irá continuar sua vida, trabalhando em sua empresa de cabeça
erguida.  Com  relação  ao  tratamento  que  dispensou  aos  colegas  vereadores,  pediu  desculpas  por
eventuais erros cometidos e disponibilizou-se a ajudar aqueles que precisarem de alguma coisa. Dando
seguimento,  disse  que  foi  um  prazer  conhecer  a  assessora  Débora  Hickmann  e  registrou  sua
competência e seu desejo de que continue colaborando com o Poder Legislativo. Quanto ao secretário
Cesar Locatelli, mencionou que o admira pela sua competência, apontando que a sessões acontecem
principalmente  em função  do trabalho  dos  assessores.  Em seguida,  reconheceu  também o assessor
jurídico Paulo Gregory,  dizendo que o mesmo é muito competente e parabenizando-o pela maneira
como conduziu os trabalhos.  Considerou que ele também foi imparcial,  nunca questionando a qual
partido o vereador era afeto. Frisou que assim a pessoa mostra o valor que tem, merecendo sempre a
admiração. Para finalizar, agradeceu a todos pelo trabalho e afirmou ter sido um prazer muito grande
passar vinte anos na Câmara de Vereadores para defender os interesses da comunidade. O vereador
JOSÉ CLÁUDIO LENHARD teve como assunto inicial o seu trabalho na Secretaria Municipal de
Esporte e Turismo. Contou que foi eleito vereador nas eleições municipais de 2004 e, após isso recebeu
convite para atuar junto ao Poder Executivo. Agradeceu o convite recebido e frisou que exerceu tal
cargo por pouco mais de três anos. Em seguida, contabilizou nove meses de atuação junto ao Poder
Legislativo e  procedeu com um agradecimento especial  àquelas  pessoas  que lhe confiaram o voto.
Afirmou que sempre procurou fazer o melhor pelo Município e pelo povo e, como secretário, buscou
sempre o melhor por todas as comunidades. O Edil mencionou ter sido o primeiro secretário a levar o
esporte  para  o  interior,  de  modo  a  beneficiar  as  localidades  ainda  não  atendidas.  Conforme  suas
palavras, os secretários anteriores ainda não haviam realizado campeonatos na zona rural, avaliando que



as  comunidades  tiraram  bom  proveito  desta  iniciativa.  Em  seguida,  parabenizou  a  aluna  Daniela
Schwendler por ter representado Cruzeiro do Sul em nível federal na Olimpíada de Língua Portuguesa,
bem como a atleta Débora Schossler por ter  representado o Município em nível estadual, nos jogos
escolares e competições de atletismo. O Camarista lembrou que, durante seu tempo de Secretaria de
Esportes,  foi  um dos primeiros  a  levar  a  atleta  para  as  competições.  Conforme seu relato,  haviam
inicialmente  três  atletas  aptas  para  a  competição  na  SOGIPA,  em  Porto  Alegre,  sendo  que  duas
desistiram antes da viagem. Citou que, diante disso, seguiu com o professor e a atleta Débora para o
local das atividades,  de onde trouxeram o título de vice-campeã estadual de atletismo. Referiu que
atualmente a jovem já conquistou mais de vinte medalhas e é uma super atleta. Falou que já teve uma
conversa com o pai da menina, no sentido de incentivar a continuidade da carreira, para atingir o nível
profissional e dar muitas alegrias para o Município. Dando seguimento, anunciou que está pronto para
continuar ajudando toda a comunidade cruzeirense e parabenizou os colegas vereadores pela atuação no
mandato  que  se  encerra.  Cumprimentou  o  Prefeito  e  Vice-Prefeito  pela  gestão,  contando  que  os
administradores lhe deixaram trabalhar como achava melhor. Agradeceu o aval recebido e mostrou-se
satisfeito com o desempenho de um bom trabalho.  Disse que a experiência de nove mesas na Câmara
de Vereadores valeu, assim como sua experiência de secretário. Em seguida, desejou a todos munícipes
um Feliz Natal e Próspero Ano Novo. Por fim, solicitou a confecção de uma nova placa da legislatura
2005-2009, argumentando que seu nome e de outros vereadores titulares não constaram naquela que foi
descerrada.  O  vereador  PAULO  ALEXANDRE  MALLMANN primeiramente  parabenizou  as
estudantes  homenageadas  na  sessão  solene  e  também a  equipe  de  futebol  feminino  do  Bom Fim.
Mencionou que os clubes sempre tem como alvo principal o primeiro lugar, apontando que a conquista
da melhor disciplina também é muito importante. Agradeceu as palavras do colega Ubirajara Marques e
sugeriu ao mesmo para continuar ofertando o apoio que as atletas tanto necessitam. Referiu que muitos
pegam no seu pé, ressaltando que os integrantes da equipe técnica sabem o que estão fazendo. Quanto
ao Sr. Tonho, dirigente do Clube Bom Fim, disse ser ele muito esforçado e formulou votos de que o
mesmo continue também dando força para a equipe. Dando seguimento, disse que se aproxima o final
do seu segundo mandato no Poder Legislativo e agradeceu em especial sua mãe por ter lhe apoiado
nestes oito anos de atuação. Disse que, no início, sua ex-esposa também lhe ajudou muito e agradeceu
sua filha pelo carinho de sempre. Comentou que também existe uma pessoa que lhe ajudou muito neste
período, a qual prefere não ser identificada e a quem agradece imensamente. Ao assessor jurídico Paulo
Gregory prestou também seu agradecimento, referindo que aprendeu a admirá-lo nestes últimos quatro
anos, pela sua capacidade e pela imparcialidade, mesmo com os vereadores de oposição. Frisou que o
servidor não misturava questões partidárias e, com isso, lhe ganhou como amigo e a admiração. Ao
assessor Cesar Locatelli agradeceu pela ajuda durante os últimos sete anos. Agradeceu também todas as
assessoras que atuaram desde o ano de 2001, citando a atual assessora legislativa Débora Hickmann, a
qual esteve sempre disponível para ajudá-lo. Em seguida, nominou todos os colegas vereadores, falando
que sempre tentou fazer o melhor e pedindo desculpas por eventuais erros cometidos ao longo destes
anos. Refletiu que ninguém é perfeito e afirmou ter aprendido muito com sua carreira política, tanto
com  os  colegas  do  primeiro  mandato  quanto  com os  do  segundo.  Comentou  que,  dentro  da  sua
capacidade, tentou fazer o melhor possível, admitindo que ainda tem muito para aprender. Segundo
palavras do Edil, este foi um grande aprendizado, pois aprendeu a conhecer e lidar com as pessoas,
indicando que a Câmara de Vereadores foi um ótimo espaço para essa vivência. Afirmou estar saindo de
cabeça erguida, pois durante seus dois mandatos votou sempre de acordo com sua consciência. Falou
que as decisões sobre votos favoráveis e contrários sempre foi sua, mesmo que tenha errado em algumas
situações. Contou que essa foi uma lição passada pelo seu pai, o qual dizia que era preciso ser feito
aquilo que se tinha vontade, sem levar em conta se iria ou não agradar os outros. Ressaltou que não se
arrepende das suas decisões e que sai muito feliz por ter aprendido muito. Para encerrar, desejou a todos
um Feliz Natal e um Ano Novo melhor do que o de 2008, com muitas alegrias, paz e saúde, assinalando
que essa á a mais importante para se alcançar o resto. O vereador  ADAIR BERNARDO DA SILVA
teve como primeiro assunto sua indicação, apresentada em sessão anterior, através da qual solicitou uma
roçada  nas  margens  do  Rio  Taquari,  arredores  da  barragem eclusa.  Aproveitou  a  oportunidade  de



convidou a todos para prestigiarem o evento “Natal nas Águas”, que acontecerá no próximo dia 27 de
dezembro. Comentou que o show é muito bonito e pode ser apreciado no lado cruzeirense do rio, em
Linha Desterro. Citou que o evento promovido pela Prefeitura de Bom Retiro do Sul chega a juntar
anualmente cerca de oitocentas pessoas, só no lado de Cruzeiro do Sul. Argumentou que, por esta razão,
a  roçada  solicitada  é  muito  importante,  pois  resultará  em  mais  conforto  para  o  público.  Dando
seguimento,  mencionou que está saindo da Câmara de Vereadores e que seu trabalho foi de buscar
melhorias  para  seu  povo.  Sobre  sua  proposição,  apresentada  na  presente  sessão,  referiu  que  busca
melhorias para o ginásio da Linha Maravalha, o qual ainda não está bem pronto. Relatou que ainda falta
iluminação, marcação da quadra, colocação de redes e construção de mais banheiros. Explicou que os
banheiros já existentes são pequenos e que, por isso, precisa ser feita ampliação. Conforme o Edil, são
vários estudantes e jovens que serão beneficiados com a obra, apontando que o valor proposto para
repasse deverá possibilitar o trabalho. Disse que o repasse poderá também ser diretamente com material
de construção e que isso beneficiará toda a comunidade local, a qual merece investimentos. Ressaltou
que lá moram pessoas decentes e que este é seu último pedido no mandato que se encerra. Contou que
pretende ainda falar  com o Prefeito para garantir  que essa ajuda será realizada.  Em seguida,  pediu
desculpas aos colegas vereadores por erros que possa ter cometido. Avaliou que fez muitos amigos e
que aprendeu muito durante o seu mandato.  Refletiu que ainda não aprendeu o suficiente e que os
demais  também não conseguiram aprender  tudo.  Comentou que  teve  muitos  ensinamentos  com os
assessores e demais pares. Deixou um abraço para todos as cruzeirenses e para todos os colegas que fez
na  política,  apontando  que  esta  lhe  possibilitou  conhecer  muitas  pessoas  diferentes.  Referiu  que,
enquanto não era político, não tinha a oportunidade de visitar tantas localidades e fazer a mesma quantia
de amizades. Contou que esse lado da sua vida política lhe deixou muito contente e, por outro lado,
triste com os moradores da beira do rio que não quiseram um vereador para representá-los. Disse que
não sabe  o  que  houve  e  que  seu  trabalho pela  comunidade  lhe  possibilita  sair  de  cabeça  erguida.
Destacou que todos os seus pedidos estão registrados e que sua luta foi por várias comunidades do
Município. Lembrou que havia uma localidade onde cem famílias estavam sem abastecimento de água,
sendo que sua luta junto com a Administração Municipal possibilitou outra realidade. Afirmou que o
ginásio  da  Linha  Maravalha  foi  outra  obra  pela  qual  lutou  e  conseguiu  a  realização.  Mostrou-se
orgulhoso de suas conquistas e registrou que a câmara mortuária de Linha São Miguel também foi uma
reivindicação sua, a qual já está pronta. Relatou que também trabalhou em parceria com o colega José
Wilgen, especialmente na luta pela instalação de um transformador de energia elétrica mais potente na
localidade de Santarém. Lembrou que nas horas de maior consumo faltava luz naquela região, por causa
da  baixa  voltagem.  Segundo  o  Camarista,  hoje  cinqüenta  pessoas  podem tomar  banho  no  mesmo
horário que não falta mais energia, bem como ligar seus equipamentos e maquinários sem preocupação.
Contou também que em Linha Desterro haviam outras dezoito famílias sem água e agora tudo está
resolvido. Disse que essa será a marca do seu trabalho como representante eleito. Relatou que, além de
presidir a Câmara de Vereadores por um ano, foi presidente da sua comunidade e da central telefônica,
tudo  no  mesmo  período.  Diante  disso,  avaliou  ter  feito  um belíssimo  trabalho,  beneficiando  todo
Município.  Deixou  um  abraço  para  todos  os  membros  do  Governo  Municipal,  colegas  do  Poder
Legislativo, para sua família e, especialmente para os seus duzentos e vinte e oito eleitores do último
pleito.  Encerrando sua fala,  agradeceu todos que lhe apoiaram, afirmando não estar  magoado com
ninguém e colocou-se à disposição da comunidade para continuar ajudando, bem como disponibilizou-
se a voltar para a Câmara de Vereadores, caso esta seja a vontade do Prefeito. O vereador VALDORI
BATISTA DA SILVA teve como tema inicial o final do atual mandato, desejando felicidades aos que
não conseguiram se eleger, aos amigos e colegas. Disse que está encerrando a legislatura e que não
guarda raiva de ninguém. Conforme suas palavras, certamente aprendeu muito com todos os seus pares
nos últimos quatro anos. Lembrou que veio de uma família humilde, do interior, cujos pais não tinham
condições  de  lhe  dar  estudo.  Por  esta  razão,  pediu  escusas  pelas  falhas  e  agradeceu  o  apoio,
principalmente nos dois anos em que presidiu a Câmara de Vereadores. Considerou não ter recebido
críticas e mencionou que o Presidente Lula também não tem estudo e, apesar disso, comanda o País. O
Camarista refletiu que muitos lhe viram e provavelmente estes não teriam condições de ser Presidente



da  Mesa  Diretora.  Falou  que  não  é  a  falta  de  estudos  que  lhe  dá  condições  de  ser  vereador,
argumentando que sua capacidade lhe permite também administrar uma empresa de construção civil.
Ressaltou que a política não é somente para professores e doutores, afirmando que esta é para pessoas
honestas e que querem trabalhar de maneira séria. Afirmou que possui estas qualidades, pois em todos
os lugares por onde passou não recebeu reclamações. Citou que, caso tenha ofendido algum colega, foi
por ignorância e despropositalmente, pedindo desculpas por possíveis erros. Registrou que, mesmo sem
tanto estudo, tentou sempre fazer o melhor e trabalhar pelo povo de Cruzeiro do Sul. Contou que teve
muitas conquistas, fruto de sua luta por obras públicas e melhorias para a comunidade. Mencionou que,
por várias vezes, teve que deixar sua empresa de lado para tratar de obras e serviços públicos. Relatou
que foram muitas as vezes em que precisou acompanhar de perto algum projeto, cobrando diretamente
dos secretários responsáveis. Ressaltou a importância do trabalho dos vereadores e opinou que o salário
não compensa tanto esforço e comprometimento. Disse que esse trabalho é uma questão de honra para
os  eleitos,  os  quais  precisam querer  o  crescimento  do  Município  e  a  melhoria  de  vida  dos  seus
habitantes.  Concordou com o colega Décio Reiter,  reafirmando que a  principal  fonte de renda dos
vereadores é nos seus trabalhos particulares e não nos subsídios recebidos. Calculou que seus gastos
mensais chegavam ao dobro do que recebia da Câmara de Vereadores, referindo que muitas pessoas o
procuraram em sua casa. Falou que, durante a campanha, o povo chegou a ironizar que os vereadores
ganhavam R$5.000,00 (cinco mil  reais)  por  mês.  Lembrou que  no primeiro  ano o subsídio era  de
aproximados R$900,00 (novecentos reais) mensais e no último, chegou a R$1.200,00 (mil e duzentos
reais). Refletiu ser lamentável escutar tais cobranças de pessoas que não têm conhecimento de quanto
realmente  ganha  o  legislador  em  Cruzeiro  do  Sul  e  qual  o  seu  trabalho.  O  Edil  disse  ter  sido
participativo durante os quatro anos e agradeceu os trezentos e sessenta e um eleitores que acreditaram
nesse  seu  trabalho.  Ponderou  que  estes  votos  demonstraram a  confiança  no  seu  desempenho  e  se
comprometeu em atuar no próximo mandato com a mesma dedicação. Frisou que seu interesse não é
defender bandeira partidária, apontando que foi eleito para defender os que confiaram na sua pessoa,
bem como os que deram o voto para outros candidatos. Prosseguindo, disse ao colega José Cláudio que
não tem nenhum problema contra  e que vai  precisar muito dele no futuro.  Contou que,  em visitas
durante a campanha, sempre falou bem do colega, o qual considera um “baita cara”, honesto e familiar.
Afirmou que sempre falou bem do seu par e que continua com a mesma opinião. Lamentou que ele não
conseguiu a reeleição, indicando que o Bairro Passo de Estrela tinha três representantes,  sendo que
agora  possui  somente  um.  Mencionou  que  quer  sentar  para  conversar  com  o  colega,  objetivando
trabalhar junto pela comunidade. Mostrou-se certo de que o colega voltará para a política no futuro,
apontando que em uma próxima campanha conseguirá eleger-se. Para finalizar, desejou um Feliz Natal
e um Feliz Ano Novo para todos, formulando votos de que em 2009 tenha aquela paz que ainda não se
conquistou até agora. Antes de encerrar os trabalhos, o Presidente solicitou a leitura da ata nº023/2008,
a qual foi aprovada por unanimidade, sendo que os pronunciamentos foram degravados a posteriori,
com a possibilidade dos  Edis solicitarem eventuais correções  nos  respectivos  discursos.  Nada mais
havendo a tratar, o Presidente  Valdori Batista da Silva  encerrou a sessão convidando a todos para a
sessão de posse e instalação da legislatura 2009-2012 a realizar-se no próximo dia 1º de janeiro, quinta-
feira,  no  horário  das  18:00  horas  (dezoito  horas),  conforme  determinação  regimental.  SALA DE
SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 17 DIAS DO MÊS
DE DEZEMBRO DE 2008.
 

PAULO ALEXANDRE MALLMANN VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


